
1 

 

審議会等の会議結果報告 

１．会議名 第４回津市美里地区地域審議会 

２．開催日時 平成２４年８月８日（水） 

午後１時３０分より午後３時３０分まで 

３．開催場所 美里総合支所 会議室１ 

４．出席した者の氏名 （美里地区審議委員） 

森川一正    中川達    小宮正充   若浪常 

平尾ヒサ子   村治敏子   今瀬靑佳   川口幸治 

中山修     山原敏昭   川井綾子   服部勝 

増井公生 

（事務局） 

  美里総合支所長 石井厚人   地域振興課長 平田基洋 

地域支援員 山本秀則  地域振興課担当主幹 小柴勝司 

政策課主査 海住愛 

５．内容 １ 津市総合計画後期基本計画への意見調整について 

２ その他 

６．公開または非公開 公開 

７．傍聴者の数 ０人 

８．担当 美里総合支所 地域振興課 小柴 

電話番号 ０５９－２７９－８１１２ 

E－mail  279-8111@city.tsu.lg.jp   

議事の内容 以下の通り 

域振興課長 
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ただ今から第 4回美里地域審議会を開催します。 

 森川委員が遅れると連絡がありましたので報告致します。 

 大変お忙しい中ご出席いただきまして誠にありがとうございます。 

 初めに支所長の方からご挨拶申し上げます。 

 皆さんこんにちは。委員の皆様には、平素は市行政に格別のご尽力を

賜っておりますこと、この場をお借りして厚くお礼申し上げます。 

 本日は、平成 24年度第 4回美里地区地域審議会という事で、ご案内致

しましたところ多数のご出席をいただきまして、誠にありがとうござい

ます。 

 さて、先月に行われました美里夏まつりは、天候が不順の中でしたが、

来場者が例年の 2,000 人以上を上回りまして大盛況のうちに終了しまし

た。特にお楽しみ抽選会におきましては、美里地域以外の方が豪華景品

をゲットされて、結構喜んでみえたところでございます。 

 委員の中で実行委員として準備、設営にご協力いただきました方には、

大変お世話をおかけいたしました。 

 次にロンドンオリンピックも終盤になってきました。 
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 津市出身の吉田沙保里選手が、女子レスリング 55kg級に明日出場され

ます。皆さんも是非盛大な応援をよろしくお願いします。 

 今年も猛暑で、まだまだ暑さが続くこのごろですが、涼しい格好とこ

まめな水分補給に心がけていただきたいと思います。 

 本日の会議は、津市総合計画後期基本計画への意見調整についてと頭

出しさせていただきました。美里水源の森の整備について、委員の皆様

方のアイディアをご提案していただき、その後全体的な意見調整をして

いただきたいと思います。 

 どうもありがとうございました。 

 当審議会の進行につきましては、地域審議会設置に関する協議第 9 条

第 5項の規定により会長にお願い致します。 

 また、審議会の会議は公開で行っております。 

 会議の議事録はホームページ上で公開されますのでご了承ください。 

 なお、本日の傍聴者はございません。 

 また、本日の出席委員は 13名中 12名です。 

 地域審議会の設置に関する協議第 9 条第 4 項により、委員の 2 分の 1

以上の出席がありますことから、会議は成立しておりますことを報告致

します。 

 それでは、会長よろしくお願い致します。 

 委員の皆様方には、7日の火入れでお盆行事が始まっており、何かとお

忙しい中ご出席いただきましてありがとうございます。 

 暑い中でございます。皆様方には体の方には十分気をつけていただき

たいと思います。 

 本日の審議会の会議録署名委員という事で、平尾委員と増井委員にお

願いしたいと思います。 

 お手元の事項書にあります議題の 1 としまして、総合計画後期基本計

画への意見調整ということで、事務局の方から説明をお願い致します。 

 今回の意見調整についてですが、前回の時に宿題といいますか、水源

の森の整備について皆さんの意見を頂戴したいという事で、皆さんにお

願いしました。 

 皆さんのご意見をいただきながら一つずつ整理をしていきたいと思い

ます。 

 自分なりにメモ的に書いていただいて、付箋を利用して貼っていきた

いと思います。 

 それでは会長さん、順番に意見をお願いして、事務局として整理をし

て貼付をしていきたいと思いますが、いかがでしょうか。 

箇条書きでも構いません。「こういうのありますよ」というので構いま
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せん。 

 会長、どちらから回っていきましょうか。どなたか 1 番でやっていた

だければありがたいのですが。 

 これはええアイディアという方が見えましたら。 

 では服部委員からお願いします。 

 （図面を見ながら順番に発表） 

 そんな期待してもらうようなものと違いますので。北の入口の坂を上

がった所が駐車場。2番が仮設の事務所です。何かがあった場合にまった

くなしではいけませんので。3番が仮設のトイレです。 

12 番がデッキといいますか見晴らし台です。4 番と書いてあるところが

歩道です。歩道をずっと付けると。これは私が適当に書いた訳です。 

場所については多少前後します。次 5 番は池を作りましょうということ

で、ここは水がないと思うのです。 

山原さんのいわれるようにここは水が豊富にある所です。これはでき

るかどうかわかりません。一応アイディアとしてしました。 

 6番は全体に草を刈らなくていいようにヤギを放牧しようと。ヤギか羊

を 2 ヶ月間、年 3 回に分けて草を食べさすために。これは実際長野県で

もやっております。 

 7番は学生を交えて親子で小鳥の巣箱作りしていただいて設置する。 

 8番は蜜蜂の箱を 1個ないし 2個設置します。 

9番は春は桜、5月はつつじの株をまとめて植える、そういうふうに考

えております。 

 10 番は外周のフェンス、予算があるかどうかわかりませんが、ヤギを

放牧するのにフェンスを張って、それを半分に割って右と左に交互に草

を食べさすために。 

 12 番はベンチを設置、ところどころ参道の際に休憩所を丸太で作ろう

と考えております。 

 池については尾瀬のような真ん中を見るような感じ、中へ入らなくて

も学習できる。以上です。 

 ありがとうございます。今服部委員からアイディアを出していただい

たのですが、こういう事をしたらどうかという意見があれば順番にお願

いします。 

 全員で現地を見に行ってから、もう一度見に行って参りました。 

 私の計画ですけど、まず駐車場です。あの広場に駐車場、そこにはト

イレと水飲み場、トイレは子どもたちにも使いやすいように水洗トイレ

にしてほしいなあと思います。 

 もう１ヶ所駐車場は南長野から上がって行ったところに、一番下の田
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川井委員 

に駐車場、ここにも水洗トイレがほしいなあという事でございます。 

 駐車場から上がって行って一段下がっております、そこには東屋、一

番景色のいい所ですので、ベンチ付きの東屋を建てたい。その横に大き

な大木があります、これを利用してその下にはベンチも設置したいなあ

という事でございます。 

 この地区で一番高い所に展望台を作ればいいなあと思います。 

 ちょっと見晴らしが悪いですけど、こちら側の木を切ってもらえば、

全体がながめられますが、こちらは他の持ち主の山ですので木は切って

もらえないです。 

 そこへ行くまでの道がすごいです。馬の背という道になっております。 

それも登山道になると思います。後、下のゾーンですが駐車場があって、

その次に沼田を利用した水中生物のゾーンという事です。その上にアス

レチックを作ればいいと思います。 

 次の谷の所で、草ぞりもできるのではないかと思います。 

 出っ張った所はくぬぎの木がありますので、昆虫の森として利用でき

るのじゃないかと思います。 

 上の駐車場から右へ行くと谷が一望できる所があります。そこへもベ

ンチを置いたらいいと思います。そこから下へ行くと桜の大木がありま

す。この木の麓にツリーハウスなんかを作れば、景色もいいし子どもは

遊ぶんじゃないかと思います。 

 駐車場があって奥の谷ですが、しけているので池を作って鯉なんかを

放流するという事で、その真ん中には太鼓橋なんかを作って上から眺め

られるようにすればいいと思います。 

 その上の沼田には花菖蒲を植えて、真ん中に坪庭を作って両サイドの

花菖蒲を眺めるという事でございます。 

 ところどころにベンチを設置するという事でございます。 

 谷を上がって行って左の出っ張りは雑木林でございます。 

木に名札を付けて木の名前を覚えてもらう雑木の森。その奥に行きま

すと、杉の大木がありますので森林浴の場所が出来るんではないかと思

います。 

 頂上部は平らになっておりますので、山頂広場として何か出来るので

はないかという事でございます。 

 山頂付近を歩いて行きますと、草が刈ってある所があります。ここに

も第 2の展望台を作れば南長野が一望出来ます。 

 周遊コースが出来るのではないかなあという事を考えて参りました。

以上でございます。 

 私も一夜漬けで宿題をしてきました。 
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ここの所は残土を入れて駐車場を作っていただきます。 

 ここの所に大きな桜の木があります。そのそばに杉の木があります。

その木を切ってもらって、そこは年中湧水があり、切れないために水生

植物のゾーンにすればいいんじゃないかと思います。 

 委員さんもいわれましたように、遊歩道を作って美里だけじゃなくて、

町外の方も参加出来るようなイベントをするとか、ここに池があります

ので水生植物のような四季折々の花、山野草とかも植えてはどうかと思

います。 

 ここを広場に出来たらトイレも作っていただいて、倒木した木を切っ

てテーブルと椅子も置いていただきます。 

 春には山野草の試食会をしたらどうかと考えております。 

 夏は、クヌギの林で林間学校を開いてもらったらいいと思います。 

ここの所に水がありますので、アヤメを植えて秋には彼岸花の群生を作

ればいいと思います。この場所は地元の人でも知らない人が多いです。 

 ボランティア団体が 15団体ありますので、植栽にはボランティアさん

にお手伝いしていただきます。 

 遊歩道するのには、倒した木で囲いをしていただく。植栽したものが

荒らされないように、自然のもので作っていただく。 

 いつでも自然の花が見られるような、憩いの場所になればいいと思い

ます。 

 次は私の案を。皆さんとよく似たことですが、駐車場をこことここへ 

その横に休憩場とトイレを設置します。 

 ここの所に湧水がありますので、アマゴとかマスの池を作ったらどう

かと思います。深さだいたい 1m ぐらいの所で回りを囲わないと難しい

と思います。 

 4番の方ですけど、深さ 20㎝ぐらいの所でメダカとか水生植物の池を

作ってはどうかと思います。 

 5番の方は勾配が急なので池は難しいと思いますので、山と並行してサ

サユリとか山百合の群生地を駐車場までの間に作ってはどうかと思いま

す。 

 こちらの方ですが、ここは昔から沼田でしたので、蓮池を作ったらど

うかと思います。 

 こちらの方の谷ですが、夏になると水が枯れますので、上の方にため

池を作って、それの下にメダカの池を作ってその周りに、あまり背の高

くないスイレンとかを植えたらどうかと思います。 

 土手にはアジサイとか季節の花を植えたらどうかと思います。 

 こちらの方ですが、杉林で昼でも暗いのであれを間引きして、その中
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に桜とか紅葉を植えて大きくなったら、いい散策路が出来ると思います。 

 こちらに道がありますが、こちら側は川になっております。 

 川沿いに幅 1m ぐらいの散策路を作って、こちらからでも散策しなが

ら上がっていけるという感じに作ったらどうかと思います。 

 こちらの方の山ですけど、雑木林で小高い丘で景色のいい所ですので、

ここもカブト虫とか昆虫の森を作ったらいいんじゃないかと思います。 

 だいたいそういうような意見です。 

 ちょっと忘れておりましたが、私、鈴虫を繁殖させておりますが、そ

こを鈴虫山にしたらどうかと思います。 

 どういうふうに利用するか利用部分だけ。 

 駐車場をして展望台の話ですけど、ここは高い所ですので展望台もい

いです。 

 ここの部分に対しては、桜を全部植えていただくという形で、それが

出来るかどうかわかりませんが、木が小さい内はフェンスで囲っていた

だくと。 

 ここの丘といいますか、そこは芝を植えてくつろげる場所を作ってい

ただく。 

 この辺の田んぼについては、四季の花という形で秋の物であったり、

冬の物であったり、春の物であったりと、そういうエリア的にばらばら

でなしに、秋ならここを見ればいいよというふうに、花の名前も覚えら

れますし出来ればいいと思います。 

 遊歩道をこういうふうに作っていただいて、この辺巡回出来るとここ

の川をきれいにしていただいたら魚も住めると思いますので、全体的な

利用としてはそんなものです。以上です。 

 後のメンテナンスの事を考えると大胆な考え方は出来ないと思いま

す。 

 全体的に遊歩道を、外周的にどこへでも行ける道を作る事が必要であ

ると思います。 

 皆さんからいくつか出ておりますが、最初上がってきた所に駐車場と

トイレです。それから裏から行くと、水気の多い所ですけど木が根っこ

ごとひっくりかえっていたと思います。あれ貴重な財産といいますか、

台風によって倒れたと思いますが、木が密集しているので根の張りが悪

いと、水分が多くあったもので倒れたと思います。 

 それを貴重な体験として、皆さんに森林の構造みたいなものを説明す

る材料になるかと思います。 

 ここにたくさん木が植わっておりますが、半分以上切って行く必要が

あると思います。 
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 右側に雑木林がありますが、これも切っていかないと倒れてしまうと 

思います。 

 いろんな種類を残しながら伐採をして、よく光が入るようにしなけれ

ばならないと思います。 

後はよく似たものですけど、この辺の下の方の所、道から下が見えるの

ですが、上から見て水も利用しながらといいますと、蓮、菖蒲を植えて

上からきれいに見えると思います。 

 こちらは水源がありますので、ホタル、メダカの飼育も出来るのでは

と思います。 

 こちらは美里の森みたいな形で、美里にあるいろんな植物を展示する

ような形で、植えていったらどうかと思います。 

 今、皆さんの話を聞かせていただいて、アイディアいっぱいで私の考

えと重なる所があるんですが、私は地図がすべて頭に入っておるわけで

はないので、場所的にどうという事はないので基本的に考えましたのは、

地域を大切にする子どもを育成する、その子どもの育成の一環として学

校教育の場に役立つという、そういうような方向に持っていくのがいい

のではないかと考えました。 

 遠足、社会見学で子どもだけでなく、親、教師も勉強になると思いま

す。 

 もうひとつ、きれいな水を生かせる何かがないかと思います。 

 福祉関係の何かが出来ればいいなあと思います。 

 環境基本法から、それを大事にしてやっていかなと思います。 

 先般お話に出ておりましたビオトープ、ホタルを育てる、小形サンシ

ョウウオ、蛙、モリアオガエル等見た事がないので、そのようなものが

出来たらいいなあと思います。 

 山菜の生育環境を育てる。以上です。 

 皆さんとよく似た事ですけど、入り口は南の方から入って駐車場、真

ん中に山小屋、トイレそういうもの。 

 ここら辺に実習が出来るような建物を作る。 

 部分的にこちらは水源がいいという事で魚類、小さな棚池、段々池そ

ういうものを作って魚類の飼育をする。それから湿地帯で育つ水草を植

える。 

 こちらの方はキノコ類を作る。子ども、大人に原木に菌を打つ実習体

験をしてもらう。 

 田畑を利用した何かを作る。畑の方は花とか山菜栽培をしたいと思い

ます。 

 周りの山は昆虫園、どこに行っても昆虫が見られるような場所を作り、
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部分的にアジサイ、ツツジを植えて花を楽しむ遊歩道的なものを作って

はと思います。 

 周りですが全体的に網のフェンスを張っていただきたい。遊歩道も含

めて果樹も植えてはどうかと思います。 

 ニュースとか過去のデータを見ておりますと、2012 年ですか、2 月に

三重漁連主催の三重漁民の森造成事業のイベントが開かれて、100人以上

の参加がありそこで植栽もされたようです。 

 委員さんからも意見が出ておりましたけども、広く関心を持ってもら

うために、ボランティア団体に活動を呼び掛けていただいて、定期的に、

出来れば毎月水源の森の日を決めて、枝打ち、草刈り、清掃等の作業を

する必要があると思います。 

 水源の森のアピールをして、他によく似た団体があるそうですが、そ

ういった団体と連携してイベント開催を継続して行う事も必要ではない

かと思います。 

 ハード面の提案、今回発表されております。ハード面につきましては

合併前に相当の経費をかけて整備計画がなされた訳ですが、皆さんに公

表するべきだと思います。 

 後期基本計画で美里地域の重点項目であるのなら、兼務でも結構です

ので専門の職員を配置して、常に意識的に業務の推進に取り組んでいた

だく必要があるのではないかと思います。 

 この場所を 4 年間ぐらい草刈りをお世話になっております立場から、

経費が一番かからない方法で、何かをしたらどうかというふうな事で今

まで思っておりました。 

 これは林道、40㎝ぐらいの道ですけど一応歩いて通れます。 

 ここは委員さんもおっしゃってみえましたが沼です。 

 こちらは高台で見晴らしが非常にいいんです。 

 ここへは私たちが桜やツツジを植えました。 

 植林してある所は間伐も行いました。結論と致しまして、駐車場を作

っていただく、それにトイレ、ベンチ、それからこちらから入った所に

も駐車場、ベンチ等は必要であろうと思います。 

 この沼田、これ毎年草を刈っておる訳です。植栽は考えられるが草刈

りが大変なんです。いっそうの事、段々池にしたらどうかと思います。 

 先程いってみえました、蓮池とかメダカ等いろいろなものを深い池じ

ゃなく、段々にした池を作って周りを見学してもらったり、途中で橋を

作ったりして楽しんでもらうと、そういうふうにしてもらうと草も生え

ないと思います。出来ることなら駐車場が必要じゃないかと思います。 

 突き当たった所が崩れておりますので、そこへ大きな池を作ってこち
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らからの水、あちらからの水を調整して下へ流すというふうに思ってお

ります。以上です。 

 昔からの田んぼの形、畔も残っております。 

 委員さんもいわれたように、田んぼで放っておくと草も生えるし、手

間がかかります。田んぼの形はそのまま残したいなあと思います。 

 田んぼと森林の何々、という名前でしてはどうかと思います。それが

ひとつと、田んぼが 4 ブロックに分かれます。今まで意見が出ておりま

す、農作物の田んぼ、水生植物の田んぼとかこういう 4 ブロックに名前

を付けてはどうかと思います。出来る限り自然の形で残したいと思いま

す。 

 もうひとつは田んぼの周りの周遊道路、何とか作れないか。要所要所

に手作りの橋、ベンチとかを作って残したいなあと思います。 

 雑木林も名前を付けて、いっしょのものがあれば捕植するなど、ある

程度の種類が必要だと思います。 

 最後になりますが、大変貴重なご意見、アイディアをいただきまして

ありがとうございます。 

 皆さん方が考えておられる事が共有されたんではないかと思います。 

 山とか田に、田んぼ、棚田等がある訳ですが、自然を残してやってい

こうという皆さんの意見だったと思います。 

 これから皆様方フリートークで。私が考えておりましたのは、もう少

し大きなエリアでと思っておりました。 

 地形的に詳しい方が見えますので、細かい場所がわかってみえます。 

 今、説明なりアイディアを聞かせていただき、大変よいご意見でした

ので、私自身の意見はそういう簡単な事で考えておりました。以上でア

イディアの方よろしいですか。 

 たくさんのご意見どうもありがとうございました。 

 初めに、村の企画課の折に提案させていただいたのは、もう少し大き

い規模です。 

 こちら側の谷は桂畑の方です。桂畑の山も含めてオートキャンプ場を

作ってはどうかという構想があった訳です。それは金額にして 5 億円ぐ

らいかかる事業計画だったのです。実際にそんな事は出来ないのじゃな

いかという事になって、最終的にこの問題、水源涵養地、ひとつの条件

がありますので、あまり人が入って来るのはおかしいのじゃないかとい

う事で、今ひとつ落ち着いたのが水源的に利用すればどうかなあという

事です。 

 エリア的にたくさんありますが、トイレの位置とかは皆さん一致して

おるような感じがしております。 
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 私たち事務局としてもここら辺はクヌギ等の木々がありますので、こ

れをうまく利用すれば自然のものになりますし、この辺りには昔ササユ

リがありました。それらをもう一度復活出来るんじゃないかと思います。 

 杉の木が植えてありますけども、本来の道が暗いという事でほとんど

切っていただいて、もう少し違った雑木を植えるとか、明りを入れなが

らこの道を生かしてやるという方法も考えていってはどうかと思いま

す。 

 皆様のアイディア、ありがとうございます。 

 これをもう一度検討委員会で練り直しをしますので、事務局も入りま

して新たに整理します。整理してから 23日に持ち寄って市長さんの方へ

呼びかけといいますか、これを基にまちおこしというか、まちづくりを

していったらどうかなあという事で、話を進めていこうと思っておりま

す。 

 他に何か皆さんの意見を聞いて「こんなんにしたらどうか」というの

があればお願いします。 

 ひとつは、自然のものを利用して巣箱を作り、蜜蜂を飼育してはちみ

つを採取するという方法もあるかと思います。 

 なるべくなら車を中へ入れたくない。 

 水源の森でどうしても出来ないものは何ですか。 

 基礎を作ってものを建てる事はできない。 

 何かある場合はテントでよろしいです。 

 ご意見をみると、人は来てもらうけど商売気はあまりないように感じ

ます。 

 ある程度きちっとしたら入場料取ってもいいのと違いますか。 

 現実問題、入場料を払ってお客さんが行ってみたいなあという趣きは

ちょっと無理やと思います。 

入るたびに入場料取るのは難しいと思います。 

何かある時に参加費を取るのはいいと思います。 

 イベントをする時に参加費としていただくのは問題ないと思います。 

 提案がなかったんですが、大学の先生に聞きますと森へ入ってみたい

なあという目玉が必要だという事です。もう二度と行きたくない思いに

なると何を作ってもだめだという事です。 

 どれを目玉に持ってくるかを考えて、ゾーン別のメインを決めていか

なければならないと思います。 

 季節季節の目玉がないという事はだめです。 

 夏こない、秋こない、冬こない、もう春だけです。 

桜なら春だけです。そこから広がるものを作っていかないとだめだと思



11 

 

 

 

 

服部委員 

川井委員 

総合支所長 

 

小宮委員 

総合支所長 

 

小宮委員 

服部委員 

小宮委員 

総合支所長 

 

 

 

 

川井委員 

 

服部委員 

総合支所長 

 

 

 

 

 

川井委員 

 

森川委員 

 

 

総合支所長 

 

 

 

森川委員 

います。 

 今、いわれております駐車場は何箇所か作らないと。トイレは水道が

ここまで来ておりませんけど水道管を引いたら水は上がります。 

 金掛けずにやれば一番いいんです。 

 自然を残して整備出来ればいいですが。 

 自然を残して整備しようと思うのは難しいです。今いわれる山野草、

薬草、健康食でもいいかと思います。 

 そこで物を作ったり飼うこと出来ますか。普段は誰でも入れますか。 

 自然環境の生態系を阻害しない範囲での植栽や動物の飼育は可能と思

われます。中野、南長野側からの入り口には鎖がしてあります。 

 これ作ったらいつでも入れますか。 

 入れないようにします。めいめいが勝手に入っては困ります。 

 開ける日は決めて。いつも開いていたら皆取られます。 

 今、いいました山野草なんかは自生しております。食べられる物が作

ってありますと、獣害でやられますので作るもののエリアに金網フェン

スを張らないといけないと思います。 

 遊歩道をするなら急な所は階段を付けたり、委員さんがいわれました

展望台をこちらへ作ろうと思うと歩道が必要になります。 

 昔から鈴虫は外におるものなので腐葉土の中におります。大きくなっ

たら死にます。泣くのはオスが泣きます。 

 外周を整備してもらったらシイタケとかエノキなど出来ます。 

 ちょうど沼地ですしナメコなど適地です。 

 芸濃町の林研グループでは小学生に後継者育成のため、体験教室をし

ています。 

 シイタケの原木切って菌打ち体験をしてみえます。そういう体験をさ

せたらいいと思います。シイタケの原木を置いたら網を張らないと猿に

食害されます。 

トンボ池をしたら水生植物できます。現状のままで水を張るのがいち

ばんいいんです。 

 周りにビニール張ったらいいと思います。そうすれば草が生えないと

思います。 

 何を植えても毎日管理してもらわないと草ぼうぼうです。 

 大学の先生も何を植えたらいいか判断が難しいとおっしゃってみえま

した。 

今まで杉が植えてありますが、新たに植える樹種の選定は土質調査をし

てみないと難しいです。 

 まずは獣害対策です。 
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 まず、周りにフェンスを張ってもらって。ヤギなら何とかします。 

 いろいろご意見いただきましたが、総体的に「こういう事をしたらど

うや」とかいうご意見あればお願いします。 

 今も話に出ております、獣害対策でフェンスをぐるっと張るのが一番

です。それからしていかないと、それと経費がどれだけいただけるのか

が問題です。 

 大きな事いっておっても「これはだめです」といわれたら、結局はだ

めですので、概算どれだけぐらいの範囲で考えたらいいのか教えてもら

わないと、今度市長さんが見える時に意見として出す予定ですけど、実

際してもらえるのか、してもらえないのか詰めていかないとだめです。 

 20 事業につきましては、後期基本計画に送るか送らないか整理しない

といけないし、中止するか継続していくか、どちらかの判断はしなけれ

ばなりませんが、事業に対して地域の強い思いが通じないとなかなか判

断が難しいと思います。 

 完成はいつ頃になりますか。 

 後期基本計画の中で一応 5年です。 

 次回までに、ある程度基本的なものを整理しておかないといけないと

思います。 

 検討委員会でご意見いただいた事は、ある程度整理をさせてもらいた

いと思います。 

 最低限の収入源の案があると、それともうひとつ周遊道路を付けたい

と、そこまでは絶対したいというふうに。 

 委員各位の構想の思いがありますので、それを整理をしていかなけれ

ばいけないと思います。 

 それを前提にいろいろ講評したい。それをしてもらわなければ何もで

きない。 

 水源の森を整備するメニューによって外周の網が必要となります。そ

れと外周の道路は遊歩道と管理道がいります。それと、後、付加価値を

付けるメニューによりゾーンのエリアも変わってくる訳です。 

 フェンスと遊歩道とこういうもの作りたいと、計画立てたらそれに合

わせた概算の予算も、だいたいいくらかかるかわかりませんのでは話に

ならないと思います。 

 市長の面談までに、これなら概算どれぐらいかかりますと決めておか

ないと。 

 元の概算ベースがありますので。 

 その中で美里として、森林の中でどうしても残したいものは、沼田、

水等の基本線を 3 つ 4 つピックアップしてそれに基づいていったらいい
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と思います。 

 今、ご提案ありましたビオトープは、どうしても残した方がいいとい

うご提案が多かったと思います。 

谷地田については、どういう形になるかわかりませんが、千枚田みた

いに、今の形を残す方がいいかと思います。 

 広葉樹、林の中をこの前見ていただきましたが、こういう所は森を修

景して昆虫やキノコ等の体験学習の場として結構使えると思います。 

 それを基本線に残しておけば、後、それに付随するものを付けていけ

ば、予算の関係もありますのでというふうになると思いますが。 

 ビオトープの関係は水が大切です。水源の森ですので、水を大切にす

るということを基本に置いておくのが、ひとつのテーマになると思いま

す。 

 それは残すという形になると思います。だいたい揃ってくると思いま

す。 

 だいたいアイディア、よろしいですか。 

 ここらで休憩を取りたいと思います。 

 （14:55～15:04まで休憩） 

 ただ今皆さんより水源の森に関する意見をいただきました。 

 これはまた検討委員会を開きたいと思います。 

 8月の中旬ぐらいに集まっていただいて、これを整理していきたいと思

います。5人の方よろしくお願いしたいと思います。 

 それは市長が来るまでにするのですか。 

 8月 23日までにお願いします。 

 もう日は決まっておりますか。 

 それを皆さんと調整をしたいのですが。 

 お盆もありますので、盆過ぎぐらいの日程でお願いします。 

 20日、21日ぐらいでどうですか。 

 会長、もう少し早くお願い出来ないでしょうか。 

 17日ぐらいでどうですか。14日は初盆ですので、13日か 16日はどう

ですか。少しでも早い日程の方がいいと思います。 

 10日はどうですか。8月 10日の午後 1時 30分から１階の会議室でお

願いします。 

その次に、意見の調整を、8月 8日の段階の整理をさせていただきまし

た。その中でページを見ていただきますと 5 ページに、スポーツレクリ

エーション活動の促進としまして、第 3 回審議会の主な意見をまとめま

した。その中でゲートボール、グラウンドゴルフの参加者は老人会がほ

ぼ 100％、若い世代が参加出来る方策を考える必要があるのではないか、 



14 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

服部委員 

総合支所長 

 

 

服部委員 

総合支所長 

 

服部委員 

総合支所長 

 

 

 

服部委員 

総合支所長 

 

 

服部委員 

総合支所長 

 

 

開催の種目等北部エリアでの調整が必要ではないか、答申を行う際は、

美里地域の競技種目に関して「絞る」という表現を使うと、種目が限定

的になってしまうので、種目に幅を持たせるため「主に」など表現を検

討する必要がある、こういう形で意見をまとめさせていただいた訳です。 

実際は 4ページの検討委員会の主な意見の中に、3回目の意見を足した

形になりますのでよろしくお願いしたいと思います。 

 次 8 ページをご覧ください。これはスポーツ・レクリエーション活動

の促進の中で、自然・歴史散策コースの整備、第 3 回の主な意見としま

して、ボランティアガイド会がしっかりとした活動を行っていくために

は、ガイドの人数の確保も大切であり、その点も踏まえてボランティア

ガイド会に対する育成、支援の施策が必要である。 

 12 ページを見ていただきますと、美里夏まつりについては、地域主体

で開催していく方向での見直しが必要ではないか、美里地域における特

産品のブランド化を推進すると共に、美里農産物加工組合に対する一層

の支援も必要ではないか、という意見です。以上これだけが第 3 回審議

会の主な意見を追記した部分になりますので、他に意見的に抜けている

部分がありましたらお願い出来ないでしょうか。 

 加工センターは実際津市がしているんですか。 

 施設の持ち物は津市です。 

 農産物加工組合へ、指定管理者として、契約期間は 5 年で加工施設を

貸している訳です。施設は農産物加工組合のものではないです。 

 契約社員がしてますか。 

 社員を契約しているのではないです。施設を使って特産品の加工と販

売をしております。 

市は関係ない訳ですか。 

 農産物加工組合は、市の指定管理者になっておりまして、一定の金額

以上の修繕費が生じてきた場合は、市が補填等はします。 

 例えば、維持管理費等は農産加工組合が責任を持って維持管理運営を

しております。 

 赤字になった場合は。 

 管理の運営のやり方とか、機械が悪くなった場合など、一定の金額以

上の修繕費が出てきた場合は、市が補填するとかが協議項目に入ってお

ります。 

 あかん時だけ補填するのですか。 

 施設が老朽化してきます。その折は維持管理費を一部補填するような

形にしていかないと経営が成り立っていきません。 

 極端にいったら、修理部品がなかったら新しい機械を入れなければな
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らない事になってきます。 

 今、儲かっておりますか。それとも赤字ですか。 

 収支はベタベタぐらいだと思います。 

 儲かっておりませんが、赤字でもない、自転車操業みたいなものです。 

 悪くなったら市が直して、売上は自分とこというのは、うまい話やな

あ。市だから無償ですか。家賃払ってますか。 

 払ってないです。 

 個人の方が味噌を自家製で作られる場合は使用料を取っております。 

 材料は自分で持っていって自分でします。機械を使用させてもらって

いるので。 

 材料は各自が調達し、自家製みそ加工する機械の使用料を頂いており

ます。 

 加工組合の方、監督に出てきてもらっております。そうしないとでた

らめに使用されると困るので。大まかに使用の説明はしてくれます。 

 1から 10までは説明してくれません。 

 それは委託になっております。委託なら 25,000円ぐらいいると思いま

す。 

 服部さん、第 3 回の総合計画審議会の分科会について、何かあればお

願いします。 

 私、用事がありまして欠席しましたのでわかりません。 

 政策課の方で何か補足があればお願いします。 

 お手元に津市総合計画審議会第 3 回審議会の、魅力あるまちづくり分

科会事項書をお配りさせていただきましたのでご覧ください。 

 今、総合計画審議会の方なんですけど、審議会の進め方としまして目

標別計画というのが、5つの目標に分かれておりますが、全体の皆さんで

30 名の委員さんがみえますので、皆さんで話をしてもらうと意見の集約

が難しいため、3つの分科会に分かれてもらって、審議会を進めていただ

いている状況です。 

第 3回目の審議会を 7月 24日に開催しまして、次回が 8月 13日に開

催させていただく訳ですけど、3 回目と 4 回目でこの分科会に分かれて

いただいて、それぞれの目標について意見をまとめていただいて、第 5

回目の分科会でまとめていただいた意見を、審議会としての意見として

まとめていくという形でさせていただいております。 

 こちらの美里地域審議会から代表で入っていただきます、服部委員は

活力あるまちづくりの分科会に所属していただいておりまして、そちら

の方の中で意見をいただいております。 

 主な話はどんな話ですか。 
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 今、ここに提案一覧は書いていただいておりますが。 

 委員提案一覧が後についておるんですけど、まず分科会の前にそれぞ

れの委員さんから自分の所属する分科会の中の意見をいただきまして、

分科会の時はその意見を基に、それプラスそれぞれの委員さんから意見

をいただきまして、進めさせていただいておりまして、今度 2 回目の分

科会が 13日にありますので、2回目が終わりまして分科会としての意見

がまとまるという形になります。 

 ありがとうございました。 

 メンバーを分けただけですね。 

 今回、活力あるまちづくりで服部委員がそちらの方へ行っていただく

訳ですが、皆さんの所属する部分で皆さんの意見をいただいたという事

ですね。 

 いろんな団体側の代表で出てきていただいている委員さんがみえます

ので、その団体の関係する目標に分科会に分かれていただいている形で

す。 

 今回第 3 回の審議会に関しましては、皆さんより意見をいただいたと

いう形で終わっておりますので、見ていただく形になりますのでお願い

します。 

 服部さんからこういうご提案していただいたという事でよろしいです

か。 

 2 ページの中に服部委員がいわれております過疎化、高齢化が進む中

で、地域の活力が低下していることから、地域の活性化のため交流人口

を増加させる施策を検討についてという事で、出していただいておりま

す。 

 もうひとつ、農産物の獣害に関して出ておりますので、見ていただき

たいと思います。 

 意見調整の中で残っております部分、18 ページから 21 ページまであ

ります。 

 今回この次の 8 月の検討委員会でお願いしたいのは、高齢化に対する

農林業の担い手不足と獣害対策、コミュニティバス運行経路について、

これを 8 月の検討委員会へ持っていきたいと思います。水源の森と、こ

の 3つの提案になります。 

 ハードになるかわかりませんけどもよろしいですか。 

 23日は全員出席ですか。 

 全員です。 

 一応審議会を 9時 30分からお願いするのですが、市長は 10時頃から

11時頃までの予定です。 
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 市長は大きい地域の活性化についてという事で、いっしょになって話

をする訳ですけども、水源の森をひとつの地域の核みたいな形のまちお

こしでも持っていったらどうかなあと思います。 

 水源の森を核にして、他の地域の部分をどういうふうに連鎖をしてい

くか、そういった形のもの作りも出来る話をしていったら、市長の方か

らお話があるかわかりません。 

 それも検討委員会の中で、たたき台を作りますので、23 日には皆さん

の意見を出していただきたいと思います。 

 1 時間しかありませんので、全員の方にちょっとずつ提言してもらう

か、その都度委員からの提言に市長がすぐに意見を返すか、また全員の

提言が終わってから意見を返すかはわかりません。 

 当日の議論は市長から意見を求めるのじゃなく、これまでの各審議会

での審議を踏まえ、後期基本計画に記載すべき地域の将来像と方向性に

ついて、各審議会の意見提言を取りまとめていく協議の中で、市長が参

加して議論していく。 

 まあ地域の将来像はとにかく、どういうふうに展開していくか、話、

意見を。ちょっと難しいので整理します。 

 具体的に何かないと話が出来ないと思います。 

 審議会としては、水源の森について、ある程度ここまでやりたいとい

う思いを伝えたいと思います。 

 思いはぶつけてもらいたい。水源の森を核にして、いろんなものが連

携するような形にしていかないとだめだと思います。 

 一度打ち合わせをさせてもらわなければならないと思います。 

 9 時 30 分は遅いんじゃないですか、9時頃に集まってもらって意識を

合わせてもらわないと。 

 検討委員会で話をされたものは、いったん宿題みたいな形で皆さんに

通知させていただきます。こういう事でと発言の主旨を書いて送ります

ので、それを見ていただいて自分なりに書いていただくという形でいい

かと思います。 

水源の森に関しての話は、検討委員会で今度してもらいますので、後、

各委員さんが市長との意見を述べるのは、どんな事でもいい訳ですか。 

 地域の活性化の将来像をメインにした方が、わかりやすいのではない

ですか。他のものになってしまうとぶれていかないか。 

 これをメインにして、これをやるとして、まずは外周にフェンスをお

願いしたいと。 

 それはまた検討委員会で整理をされたものは、個々にご意見の中でそ

の将来像を考える際に、参考としていただきたいと思います。地域を活
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性化するための核として、こういうものがあって、こういうものができ

てくると。服部さんには服部さんなりのものの考え方があると思います。

小宮さんとしては、フラワービレッジがあれば、その中で核としてどう

いう形のものが取り組んでいけるか、そういう将来像を考えていただき

たいと思います。 

 これを核として審議してもらって、まとめるのは 10日にまとめてもら

って、道路の問題とか学校の問題、これからくる訳です。それを市長の

それに入れて将来像の議論をしていこうというのは難しいです。 

 これは全員でいってもらった方がいいです。 

 検討委員会で皆さんからアイディアもらって、それをまとめる訳です

ので、他はコミュニティバスやいろいろあります。 

 まだ、そこは勉強しておりません。 

 例えば、こちらは何もいってませんので非公式なのですが、初めフラ

ワービレッジでもレストラン等の開設をしようという構想がありました

が、株式会社になりましたので、目標がはっきり定まらず審議会の中で

見直しをしなさいという意見が出ております。 

 「見直しをするのならどんな事をするのや」といいますと、例として

足坂のフラワービレッジ周辺にたくさん畑があります。 

 交流人口を増やすことになればどうしたらいいのかとなりますので、

貸農園とか体験農場等、そういうのも大事であります。 

 フラワービレッジで買い物をするだけでは人が増えません。 

 例えば、あそこを核にして周辺に貸農園等をし、田舎に住んでみよう

と思う人が増えてくると家が建って人口も増え、そういう取り組みも大

事だと思います。フラワービレッジに支援出来ませんけど、別に新しい

団体が出来て貸農園のグループが出来れば活性化になると思います。 

 市長には資料は渡してありますか。 

 整理したものを渡してあります。 

 いろいろもらったご意見、経過の資料等を渡してありますので、今ま

で議論しておりました事に市長は目を通すと思います。 

 時間的に 9時 30分という話が出ておりましたが、9時からという事で

お願いします。 

 会長これで以上です。 

 その他はよろしいですか。 

 はいよろしいです。 

 どうも暑い中、熱心にご審議いただきましてありがとうございました。 

これをもちまして第 4 回審議会を終了させていただきます。本日はどう

もありがとうございました。 

 


